



REPORTE MENSUAL:
**SITUACIÓN DE LAS
UNIVERSIDADES
EN VENEZUELA**

Mayo, 2023



**UNIVERSIDAD
DE LOS ANDES
VENEZUELA**



ula
Observatorio
de Derechos
Humanos



EPIKEIA
Observatorio Universitario de Derechos Humanos



COMISIÓN DE DERECHOS HUMANOS
DE LA FACULTAD DE CIENCIAS AGRÍCOLAS
Y POLÍTICAS DE LA UNIVERSIDAD DEL ZULIA

Con la colaboración de:



Universidad Central de Venezuela
**Centro para la Paz y los Derechos
Humanos "Padre Luis María Olaso"**



AulaAbierta
POR LA ABERTURA DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR EN VZ

Contenido

Resumen	3
Metodología	3
1. VIOLACIONES A LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA Y A LA LIBERTAD ACADÉMICA	4
1.1. Por sentencia del TSJ en las universidades autónomas no se realizan elecciones desde hace 15 años	4
1.1.1. Comunidad universitaria exige elecciones en la USB y el cese de irregularidades	6
1.2. Intromisiones del Gobierno en espacios universitarios	7
2. ASFIXIA PRESUPUESTARIA	10
2.2. Violaciones a derechos laborales	11
2.3. Deterioro y daños de las instalaciones e infraestructura universitaria por falta de mantenimiento e inversión	14
2.4. Gastos e inversión en universidades paralelas en detrimento de las Universidades autónomas	15
2.5. Deterioro y daños a las instalaciones e infraestructura universitaria por robos, hurtos y vandalismo	16

SITUACIÓN DE LAS UNIVERSIDADES EN VENEZUELA Reporte mensual. Mayo 2023

Resumen

El Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes (ODHULA) en alianza con la Comisión de Derechos Humanos de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de La Universidad del Zulia, Aula Abierta, y el Centro para la Paz y Derechos Humanos “Padre Luis María Olaso” de la Universidad Central de Venezuela, registraron durante el mes de mayo **26** casos relacionados con violaciones al derecho a la educación y otros derechos humanos en el contexto universitario. Esto evidencia que el Gobierno de Venezuela no respeta las obligaciones de garantizar, promover y proteger el derecho a la educación y la cultura y demás derechos humanos.

Este reporte contiene documentación de:

-17 denuncias vinculadas al acoso presupuestario: violaciones de la autonomía universitaria por intervención de espacios académicos; violaciones a los derechos laborales; el deterioro de espacios universitarios por la falta de presupuesto.

-7 denuncias sobre agresiones por: denuncia ante el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) por suspensión de las elecciones de la UCV, ataque a la profesora Cecilia García Arocha rectora de la UCV por parte de Diosdado Cabello, vicepresidente del PSUV, y 5 casos de incidentes de seguridad.

-2 denuncias sobre los efectos de las imposiciones ilegales referentes a la sentencia del TSJ que ha impedido que por 15 años no haya elecciones en las universidades autónomas y la imposición arbitraria de autoridades rectorales en la Universidad Simón Bolívar.

Metodología

El ODHULA se ocupa de monitorear, documentar y sistematizar la situación de la libertad académica, derecho a la educación, derecho a la ciencia y la autonomía universitaria en las instituciones de estudios superiores en Venezuela.

La recolección de información se realiza a través de la combinación de varias técnicas tales como la entrevista semiestructurada, la observación documental y la observación de campo, que posteriormente se vacía en una base de datos.

A través de la entrevista semiestructurada se recurre a la comunicación directa con la población objeto de estudio que en este caso son todos los universitarios. En la medida en que se desarrolla la entrevista se van incorporando preguntas sobre esos o nuevos tópicos de interés para fortalecer la información a exponerse en el reporte.

Con la observación documental se acopian datos provenientes de fuentes secundarias, como publicaciones oficiales y extraoficiales de autoridades universitarias, representantes estudiantiles, gremiales y del Estado. Se revisa el material disponible y luego lleva a cabo una lectura selectiva de las fuentes para tomar nota de los puntos más importantes dentro de los patrones a indagar. La observación de campo se realiza en los recintos universitarios para corroborar el estatus de los espacios físicos y demás componentes de infraestructura.

La información se vacía en una base de datos que emplea fichas para concentrar de manera ordenada los hechos registrados, que luego se contabilizan para el reporte mensual.

1. VIOLACIONES A LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA Y A LA LIBERTAD ACADÉMICA

1.1. Por sentencia del TSJ en las universidades autónomas no se realizan elecciones desde hace 15 años

-Las elecciones de autoridades en las universidades autónomas venezolanas han estado suspendidas durante más de una década por la Sala Electoral del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), que prohibió la realización de elecciones universitarias en el año 2011. Así, estas elecciones no se celebran desde hace más de 15 años debido a esa decisión del TSJ que viola la autonomía universitaria¹.

El último proceso electoral tuvo lugar en el 2008, donde resultaron electos quienes aún continúan al frente de las instituciones por disposición de la Sala Electoral de este mismo tribunal²; en otras, el Gobierno de Nicolás Maduro les ha impuesto

¹ Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 29 de mayo de 2023. *Boletín andino de derechos humanos* N° 191. <https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2023/05/29/boletin-andino/>

² *Prensa ULA*. 02 de febrero de 2023. Elecciones Universitarias con legalidad y cautela. <http://prensa.ula.ve/2023/02/02/elecciones-universitarias-con-legalidad-y-cautela>

inconstitucionalmente las autoridades, como en el caso de la Universidad Simón Bolívar, tras el fallecimiento del rector electo³.

Cabe destacar que durante el mes de enero de 2023 el Consejo Universitario de la Universidad Central de Venezuela (UCV) modificó su reglamento electoral de manera transitoria para la elección de sus autoridades, pues dichas modificaciones sólo regirán el proceso electoral venidero⁴.

Al respecto, el profesor David Gómez, director de la ONG Aula Abierta en Venezuela, señaló que: «El impacto que tendrá estas elecciones sobre las otras universidades autónomas de Venezuela nos parece interesante: es una elección invocando a su autonomía porque decidió su propio Reglamento Transitorio».⁵

El 26 de mayo fue el día propuesto para realizar las elecciones de autoridades de la UCV en el que iban a participar aproximadamente 221.000 miembros de la comunidad universitaria ucevista y en la que se elegirían al menos 293 cargos, entre los cuales estaban el de rector y vicerrectores académico y administrativo, sin embargo, estas elecciones tuvieron que ser suspendidas debido a que algunas mesas de estudiantes y profesores no fueron instaladas, dado que no llegaron las boletas de votación⁶.

La suspensión de las elecciones de la UCV causó fuertes protestas por parte de los estudiantes quienes exigían respuestas sobre el destino de los 70.000 dólares (USD) que se destinaron para la preparación de estos comicios⁷.

-El 29 de mayo de 2023, Miguel Oswaldo Grillo, exmiembro de la Comisión Electoral de la UCV solicitó a Tarek William Saab, Fiscal General de la República, realizar una

³ Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 09 de octubre de 2021. Situación de las universidades en Venezuela. Reporte Mensual, septiembre 2021, páginas 3 y 4. <https://www.uladdhh.org.ve/wp-content/uploads/2021/10/9.-Reporte-universitario-septiembre2021.pdf>

⁴ Uladdhh. [@uladdhh]. 26 de mayo de 2023. En enero de 2023 el Consejo Universitario de la UCV modificó su reglamento electoral de manera transitoria. <https://twitter.com/Uladdhh/status/1661040284732366850?s=20>

⁵ Runrunes. 25 de mayo de 2023. Claves| Las luces y sombras de las elecciones de autoridades de la UCV 2023. <https://runrun.es/noticias/502097/claves-las-luces-y-sombras-de-las-elecciones-de-autoridades-de-la-ucv-2023/>

⁶ Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 29 de mayo de 2023. Boletín andino de derechos humanos N° 191. <https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2023/05/29/boletin-andino/>

⁷ Descifrado. 27 de mayo de 2023. Estudiantes se la UCV piden investigar destino de los 70 mil dólares destinados para las elecciones. <https://www.descifrado.com/2023/05/27/estudiantes-se-la-ucv-piden-investigar-destino-de-los-70-mil-dolares-destinados-para-las-elecciones/>

investigación en la casa de estudios por presunto «fraude electoral», tras la suspensión de las elecciones de autoridades del viernes 26 de mayo⁸.

El 29 de mayo de 2023, el Consejo Universitario de la Universidad de la UCV reunido en la sesión extraordinaria aprobó que las elecciones se llevaran a cabo el próximo 09 de junio de 2023⁹.

-El 31 de mayo de 2023, Diosdado Cabello, vicepresidente del Partido Socialista Unido de Venezuela arremetió contra la rectora de la UCV Cecilia García Arocha culpándola irresponsablemente del fallido proceso electoral y lanzando contra ella graves e infundadas acusaciones¹⁰. Por lo que, ese mismo día, el rectorado de la Universidad de Los Andes (ULA), expresó su apoyo a la profesora Celia García Arocha, rechazando las injustas acusaciones de Cabello que pretenden mancillarle su honor y su prestigio académico¹¹.

1.1.1. Comunidad universitaria exige elecciones en la USB y el cese de irregularidades

-A raíz del caso de la profesora Nathaly Moreno, profesora de la escuela de Ingeniería Mecánica de la Universidad Simón Bolívar, quien fue destituida de su cargo como coordinadora de Ingeniería Mecatrónica por no aprobar las pasantías de unos estudiantes que no cumplían con los estándares exigidos (caso denunciado en la entrega del mes de abril de este reporte universitario)¹², integrantes de la Asociación de Profesores y de la

⁸ *Efecto Cocuyo*. 30 de mayo de 2023. Piden al fiscal general investigar elecciones en la UCV por «presunto fraude». <https://efectococuyo.com/la-humanidad/piden-al-fiscal-general-investigar-elecciones-en-la-ucv-por-presunto-fraude/>

⁹ [@VivaLaUCV]. El Consejo Universitario de la Universidad Central de Venezuela #UCV reunido en la sesión extraordinaria del día lunes 29-05-2023, aprobó lo siguiente: Twitter. <https://twitter.com/VivaLaUCV/status/1663716649390731265?s=20>

¹⁰ *Canal Patria Digital*. [@canalpatriadigital]. Primer vicepresidente del PSUV, Diosdado Cabello responsabilizó a la rectora Cecilia García Arocha por la suspensión de las elecciones en la UCV. Afirmó que la rectora tiene 14 años ahí y dice que se va porque ella quiere. Instagram. https://www.instagram.com/reel/Cs7jSmwld2u/?utm_source=ig_web_copy_link&igshid=MmJiY2I4NDBkZg==

¹¹ Uladdhh. [@uladdhh]. @rectoradoula expresó su apoyo a la rectora de la UCV @GarciaArochaC ante los hechos del proceso electoral del pasado #26Mayo en la UCV. Twitter. <https://twitter.com/Uladdhh/status/1663868475922677764?s=20>

¹² Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 04 de mayo de 2023. Situación de las universidades en Venezuela. Reporte mensual, abril 2023. <https://www.uladdhh.org.ve/wp-content/uploads/2023/05/4.-Reporte-abril-2023-SITUACION-DE-LAS-UNIVERSIDADES-EN-VENEZUELA.pdf>

Federación de Centros Universitarios de la USB exigieron elecciones de las autoridades universitarias, el cese de las irregularidades y el hostigamiento contra los profesores¹³.

Cabe destacar que en la USB existen autoridades impuestas por el Ejecutivo Nacional a través del Consejo Nacional de Universidades (CNU) desde septiembre de 2021¹⁴, y quienes, luego de su designación, en 6 meses debieron haber llamado a elecciones, pero aún continúan en el cargo.

1.2. Intromisiones del Gobierno en espacios universitarios

De acuerdo a los artículos 109 y 110 de la Constitución Nacional (CN), es deber del Estado venezolano asignar el presupuesto a las universidades para que, desde las dependencias de cada institución en ejercicio de su autonomía, se realicen los trabajos necesarios de mantenimiento, recuperación, adecuación y ornamentación o embellecimiento de sus instalaciones.

Sin embargo, el Ejecutivo Nacional, después de negar reiteradamente el presupuesto necesario desde el año 2008 e inducir con ello el grave deterioro en que se encuentran las edificaciones y la infraestructura de las universidades autónomas, ahora incrementa sus intenciones intervencionistas dentro de los espacios universitarios con la excusa de «recuperarlas» del deterioro a que la misma falta de presupuesto las ha conducido¹⁵, lo que no pasa de ser una mera cosmética superficial a graves daños estructurales y de toda la infraestructura universitaria en general.

Es así como el gobierno nacional y los representantes de gobernaciones y alcaldías se refieren a los convenios de recuperación de las instituciones como aportes para «el rescate de las casas de estudios», lo que es usado como proselitismo político de su gestión. La designación de cargos ilegales como el de «protector» y la entrega de recursos universitarios no a sus legítimas autoridades sino a organismos extraños a éstas, como al eufemístico «Gran Misión Venezuela Bella»¹⁶, se ha convertido en una práctica

¹³ *Efecto Cocuyo*. 02 de mayo de 2023. Profesores de la USB demandan elecciones de autoridades y cese de presiones. <https://efectococuyo.com/la-humanidad/profesores-usb-demandan-elecciones-autoridades-presupuesto-justo-cese-presiones/>

¹⁴ Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 09 de octubre de 2021. Situación de las universidades en Venezuela. Reporte Mensual, septiembre 2021. <https://www.uladdhh.org.ve/wp-content/uploads/2021/10/9.-Reporte-universitario-septiembre2021.pdf>

¹⁵ Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 25 de octubre de 2023. Régimen amplía intervención en las universidades con regreso a clases como excusa <https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2021/10/25/regimen-amplia-intervencion-en-las-universidades-con-regreso-a-clases-como-excusa/>

¹⁶ Esta “Misión” es un ente adscrito administrativamente a la Vicepresidencia Ejecutiva de la República.

reiterada para intervenir las universidades de manera definitiva y aniquilarlas como universidades autónomas.

Durante el mes de mayo este Observatorio registró 07 casos de intervención gubernamental en recintos universitarios (5 autónomas y 2 experimentales):

Universidades autónomas

-En la Universidad de Carabobo (UC), a través de lo que el gobierno de Maduro denomina “Gran Misión Venezuela Bella”¹⁷, se iniciaron trabajos de recuperación de la Capilla universitaria, ubicada en el Campus Bárbula¹⁸.

- El 24 de mayo de 2023, Nicolás Maduro anunció la entrega de 68 aulas recuperadas de la Universidad de Oriente (UDO), núcleo estado Monagas¹⁹. Además, señaló que «se instalaron más de 900 luminarias, se realizaron labores de desmalezamiento y embellecimiento de áreas verdes; se colocaron más de 2.400 metros cuadrados de pinturas y se colocaron piezas sanitarias totalmente nuevas»²⁰.

-El 25 de mayo, Luis José Marcano, gobernador del estado Anzoátegui junto a Arcides Infante, jefe regional de la GMBV y autoridad de la UDO, Núcleo Anzoátegui realizaron inspección en las Escuelas de Ciencias Administrativas (ECA) y de Medicina, donde se realizan trabajos de recuperación. Según Marcano se han instalado «más de 40 puertas, rejas, transformadores, luminarias, rehabilitación de aulas y de laboratorios de anatomía patológica y medicina tropical, baños, colocación de cerca de 200 puntos eléctricos, pintura, entre otras mejoras que se hacen en la escuela de medicina», mientras que en ECA se trabaja en «la recuperación de los pisos 1, 2 y 3 con trabajos de refacción de baños, pintura, iluminación y adecuación de salones»²¹.

- El 25 de mayo de 2023, Delcy Rodríguez, vicepresidente de Venezuela, realizó la entrega de los espacios recuperados del Complejo de Piscinas de la Universidad Central

¹⁷ Esta “Misión” es un ente adscrito administrativamente a la Vicepresidencia Ejecutiva de la República.

¹⁸ *Últimas Noticias*. 04 de mayo de 2023. Supervisan trabajos de rehabilitación en la Universidad de Carabobo. <https://ultimasnoticias.com.ve/noticias/general/supervisan-trabajos-de-rehabilitacion-en-la-universidad-de-carabobo/>

¹⁹ *Últimas Noticias*. 24 de mayo de 2023. Maduro entrega 68 aulas rehabilitadas a la UDO en Maturín. <https://ultimasnoticias.com.ve/noticias/mas-vida/maduro-entrega-68-aulas-rehabilitadas-a-la-udo-en-maturin/>

²⁰ Ídem.

²¹ *Últimas Noticias*. 25 de mayo de 2023. Inspeccionan recuperación de la Universidad de Oriente en Barcelona. <https://ultimasnoticias.com.ve/noticias/anzoategui/inspeccionan-recuperacion-de-la-universidad-de-oriente-en-barcelona/>

de Venezuela (UCV)²², instalación que se encontraba cerrada desde hacía 8 años debido al deterioro por falta de presupuesto.

-Mientras que la profesora Jennifer García, directora de la Escuela de Trabajo Social de la UCV, denunció que los trabajos de recuperación de la escuela que dirige ya están listos, pero no han podido ingresar y usar los espacios porque deben esperar autorización de la Comisión Presencial²³. La profesora García exige que luego de 1 años y 8 meses sin sede, se les permita el uso de los espacios a los cuales solo les hace falta la reparación de 2 baños²⁴.

Universidades experimentales

En las universidades de tipo experimental el rector continúa siendo nombrado por el Ejecutivo Nacional, a pesar de que la Ley de Universidades prescribe que estas universidades deben progresar hacia su completa autonomía. Tras muchos años de su fundación, más de treinta y dos de estas universidades permanecen en esa condición de “experimental” debido a una política gubernamental de socavamiento de la autonomía universitaria²⁵, razón por la cual tampoco reciben los recursos directamente del Estado para ser manejados desde sus dependencias:

-La “Misión Venezuela Bella”, inició trabajos de recuperación en la Universidad Nacional Experimental de los Llanos Occidentales Ezequiel Zamora (UNELLEZ), estado Barinas, que se llevan a cabo con el apoyo de las Brigadas Comunitarias Militares, Barrio Nuevo Tricolor, Obras Públicas y otros entes nacionales²⁶. Según la profesora María Fernanda Fernández, vicerrectora de Servicios de la UNELLEZ, han avanzado en la recuperación en pasillos, aulas y baños²⁷.

²² *El Siglo*. 25 de mayo de 2023. Entregado Complejo de Piscinas de la UCV totalmente recuperado. <https://elsiglo.com.ve/2023/05/25/entregado-complejo-piscinas-ucv-totalmente-recuperado/>

²³ García J. [@jenniferegm]. (30 de mayo de 2023). La Escuela de Trabajo Social esté reparada y no podemos usar los espacios. Twitter. <https://twitter.com/jenniferegm/status/1663522624155123718?s=20>

²⁴ Ídem.

²⁵ Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. Febrero 2022. El sistema paralelo universitario en Venezuela, 2003-2019. <https://www.uladdhh.org.ve/wp-content/uploads/2020/02/Informe-El-sistema-paralelo-universitario-en-Venezuela.-2003-2019-Descargar-1.pdf>

²⁶ *Últimas Noticias*. 03 de mayo de 2023. Misión Venezuela Bella avanza con recuperación de la UNELLEZ. <https://ultimasnoticias.com.ve/noticias/general/mision-venezuela-bella-avanza-con-recuperacion-de-la-unellez/>

²⁷ Ídem.

- Jacqueline Faría, presidenta de dicha Misión, anunció el 05 de mayo de 2023, inicios de trabajos de recuperación de la Universidad Politécnica Territorial Andrés Eloy Blanco, en el estado Lara²⁸.

2. ASFIXIA PRESUPUESTARIA

El Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes (ODHULA) ha denunciado en reiteradas ocasiones a través de notas de prensa, comunicados e informes, elevados incluso ante instancias internacionales, sobre cómo la política gubernamental desde hace dos décadas ha generado insuficiencia presupuestaria en las universidades autónomas, lo que ha perjudicado la calidad de la educación superior, la investigación científica, la capacidad de inversión en infraestructura, el salario digno de los profesores, los beneficios estudiantiles e incidido en la deserción profesoral y estudiantil²⁹.

2.1. Deplorable situación del presupuesto

Ninguna de las universidades autónomas está recibiendo el presupuesto que por ley les corresponde.

-El Dr. Mario Bonucci Rossini, rector de la Universidad de Los Andes (ULA), denunció que la Universidad atraviesa el peor momento de su historia en un contexto de deserción estudiantil y profesoral, sin presupuesto y sin providencias estudiantiles³⁰. El rector Bonucci dio un recorrido por datos estadísticos que evidencian la difícil situación en que se halla la ULA:

1. En cuanto al presupuesto asignado, manifestó el rector Bonucci que para el 2020, del presupuesto asignado a la ULA, que ya era deficitario, solo le entregaron 50%; en 2021 solo el 10%; en 2022 apenas el 3,24% del presupuesto planificado, lo que deja a la ULA sin recursos para su funcionamiento³¹.

²⁸ *Noticias Barquisimeto*. 05 de mayo de 2023. En Lara inició Plan Universidad Bella con la rehabilitación de la Universidad Politécnica Territorial Andrés Eloy Blanco. <https://www.noticiasbarquisimeto.com/en-lara-inicio-plan-universidad-bella-con-la-rehabilitacion-de-la-universidad-politecnica-territorial-andres-eloy-blanco/>

²⁹ Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 25 de enero de 2022. EPU 2022: Países recomiendan a Venezuela garantizar derecho a la justicia, educación, autonomía universitaria y libertad académica. <https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2022/01/25/epu-2022-paises-recomiendan-a-venezuela-garantizar-derecho-a-la-justicia-educacion-autonomia-universitaria-y-libertad-academica/>

³⁰ *El Nacional*. 21 de mayo de 2023. La ULA atraviesa el peor momento de su historia. <https://www.elnacional.com/venezuela/a-238-anos-la-ula-atraviesa-el-peor-momento-de-su-historia/>

³¹ Ídem.

2. En cuanto al problema salarial el rector Bonucci indicó que al exiguo presupuesto se le suma la condición de los bajísimos salarios por los que laboran los profesores, que no cuentan, además, con ningún aumento de sus bonificaciones³².

3. En cuanto a la deserción de personal resaltó que «la nómina de la ULA la integran 14.000 empleados, de los cuales 60% son profesionales jubilados que laboran de manera gratuita y por suma vocación»; asimismo, en el caso de la deserción de profesores, estos cargos permanecen vacantes, puesto que por tan bajos salarios nadie se postula³³.

4. Con respecto al sector estudiantil, reveló que no cuentan con comedor, transporte ni la red de posadas que habían implementado para los de bajos recursos: «Si un estudiante quiere comer, tiene que pagar, si un estudiante quiere dormir, tiene que pagar su residencia. Esta política está obligando a que podamos afirmar que, por la vía de los hechos, este Ministerio de Educación Universitaria privatizó la educación». Además de señalar que estos son apenas algunos de los motivos por los que la ULA presenta una diáspora estudiantil cercana a 60% (en valores absolutos), que comenzó a agudizarse desde el año 2016³⁴.

Finalmente, el rector Bonucci indicó que, pese a la adversa situación, todavía queda el compromiso y la vocación de los profesores que aún permanecen formando profesionales de calidad, y alumnos que siguen considerando a la ULA como una de las mejores universidades de Venezuela³⁵.

-El profesor Luis Escalona, presidente de la Asociación de Profesores del Instituto Pedagógico Rural El Mácaro «Luis Fermín» (UPEL El Mácaro), estado Aragua, indicó que la institución está desasistida por falta de recursos: «la inversión que se tiene que hacer es millonaria y la universidad no cuenta con presupuesto para tal fin. Los apoyos de la alcaldía y gobernación se traducen solo en desmalezamiento»³⁶.

2.2. Violaciones a derechos laborales

Todos los derechos laborales de los universitarios son permanentemente violados por el gobierno nacional, y sus ingresos se hallan dentro del rango internacional de pobreza extrema.

³² Ídem.

³³ Ídem.

³⁴ Ídem.

³⁵ Ídem.

³⁶ *El Periodiquito*. 16 de mayo de 2023. En La UPEL El MÁCARO esperan por rehabilitación. <https://elperiodiquito.com/aragua/96415/en-la-upel-el-macaro-esperan-por-la-rehabilitacion/>

En este sentido, el sueldo base del más alto escalafón, correspondiente a un profesor titular a dedicación exclusiva, es la insignificante suma de Bs. 522,26; esto apenas equivale en el mes de mayo a 19,96 dólares (USD), que, sumado a un bono extra, cuyo monto es superior al sueldo —y que no forma parte del salario—, denominado «bono contra la guerra económica», continúa estando todavía dentro del rango de pobreza extrema.

En este mes de mayo el salario del más alto escalafón fue apenas de 0,644 USD diario³⁷. De acuerdo al Observatorio Venezolano de Finanzas el precio de la canasta alimentaria en abril se estableció en Bs 9.798 equivalente a USD 390³⁸, en promedio 13 salarios del sector público.

Cabe destacar que, según los estándares internacionales, se considera que todas las personas que disponen de menos de USD 2,15 al día viven en la pobreza extrema³⁹. Lo que significa que el salario mínimo de una persona debería estar por encima de USD 64,5 al mes, pero en Venezuela el salario mínimo es de Bs. 130, equivalente para el mes de mayo a USD 4,96 mensuales⁴⁰.

Universitarios protestaron por negación de aumento salarial

El primero de mayo de 2023, Nicolás Maduro, en su discurso en conmemoración del Día del Trabajador, anunció la profundización del uso de las bonificaciones para ajustar el ingreso de los trabajadores y no estableció aumento salarial, lo que generó pronunciamientos y protestas del sector público, incluido el universitario. Según los anuncios de Maduro el pago correspondiente al Bono de Alimentación se estableció en Bs 1.000 equivalente a USD 40 y el pago del Bono de Guerra Económica equivalente a USD 30, este último se realiza a través del sistema de control de Estado, conocido como “sistema patria”⁴¹.

Durante el mes de mayo se registraron los siguientes pronunciamientos y reclamos:

- Leonardo Vera, economista y profesor de la Universidad Central de Venezuela (UCV): «con este anuncio la figura del salario mínimo queda definitivamente enterrada» y, con ella igual todo lo concebido en el convenio 26 ratificado por Venezuela

³⁷ La tasa del Banco Central de Venezuela para el 31 de mayo fue de Bs/USD 26,16

³⁸ *Comunicación Continua*. 18 de mayo de 2023. OVF: canasta alimentaria costó 390 dólares en abril: 13 salarios promedio del sector público.

³⁹ Banco Mundial. <https://www.bancomundial.org/es/news/factsheet/2022/05/02/fact-sheet-adjustment-to-global-poverty-lines#:~:text=La%20nueva%20la%20pobreza%20extrema>

⁴⁰ La tasa del Banco Central de Venezuela para el 31 de mayo fue de Bs/USD 26,16

⁴¹ *El Impulso*. 02 de mayo de 2023. Anuncio salarial constituye la mayor desmejora laboral en la historia, dicen economistas #2May. <https://www.elimpulso.com/2023/05/02/anuncio-salarial-constituye-la-mayor-desmejora-laboral-en-la-historia-dicen-economistas-2may/>

ante Organización Internacional del Trabajo (OIT)⁴². Además de señalar que: «La ‘bonificación’ de los ingresos, una tendencia amplificada por la gestión de Nicolás Maduro, acaba así mismo con el régimen de prestaciones sociales y afecta otros beneficios laborales»⁴³.

- Para Rodrigo Cabezas, exministro de Finanzas y profesor de La Universidad del Zulia (LUZ): «es impresentable, tanto por su impacto en la desigualdad y calidad de vida, como en el desequilibrio del sistema económico y en el fraude fiscal que conlleva»⁴⁴.

-El Centro para la Paz y Derechos Humanos de la Universidad Central de Venezuela (UCV), denunció que el control de la nómina de Bono de Alimentación de la UCV por parte del Estado, no solo es arbitrario, sino sujeta a la discrecionalidad del gobierno⁴⁵, esto último debido a que los pagos de las nóminas se retrasaron por la falta de claridad de lineamientos en el envío de los instructivos a aplicar por parte del Estado. La acción de no hacer efectivo este pago, está vulnerando el acceso a alimento, bienes y medicamentos en los universitarios⁴⁶.

-Los días 2 y 4 de mayo trabajadores de la UCV protestaron en rechazo a los anuncios de Maduro sobre el salario mínimo⁴⁷. En la protesta del 04 de mayo los trabajadores fueron reprimidos por funcionarios policiales⁴⁸. También se registraron protestas de personal de la Universidad de Oriente, la Universidad de Carabobo, la Universidad de Los Andes y la Universidad Centroccidental Lisandro Alvarado⁴⁹.

⁴² Ídem.

⁴³ Ídem.

⁴⁴ Ídem.

⁴⁵ [@CDHUCV]. 29 de mayo de 2023. El control de la nómina de Bono de Alimentación de la #UCV por parte del Estado. <https://twitter.com/CDHUCV/status/1663251361356476417?s=20>

⁴⁶ Ídem.

⁴⁷ *La Prensa de Lara*. 02 de mayo de 2023. Trabajadores públicos protestaron en la UCV en rechazo a los anuncios económicos de Maduro. <https://www.laprensa-lara.com.ve/nota/60077/2023/05/trabajadores-publicos-protestaron-en-la-ucv-en-rechazo-a-los-anuncios-economicos-de-maduro>

⁴⁸ *Analítica*. 04 de mayo de 2023. Trabajadores públicos fueron agredidos mientras protestaban por un salario digno. <https://www.analitica.com/actualidad/actualidad-nacional/ciudad/trabajadores-publicos-fueron-agredidos-mientras-protestaban-por-un-salario-digno/>

⁴⁹ *El Tiempo*. 08 de mayo de 2023. Trabajadores de la UDO salieron a la calle para rechazar aumento de bonos y no de salario. <https://eltiempove.com/bna-trabajadores-de-la-udo-salieron-a-la-calle-para-rechazar-aumento-de-bonos-y-no-de-salario/> *El Siglo*. 08 de mayo de 2023. Empleados de la UC-Aragua piden que corrijan los ajustes salariales. <https://elsiglo.com.ve/2023/05/08/empleados-de-la-uc-aragua-piden-que-corrijan-los-ajustes-salariales/> *El Informador*. 18 de mayo de 2023. Apucla: docentes nos declaramos en emergencia y exigimos cumplimiento del contrato colectivo. <https://www.elinformadorve.com/18/05/2023/lara/apucla-docentes-nos-declaramos-en-emergencia-y-exigimos-cumplimiento-del-contrato-colectivo/>

2.3. Deterioro y daños de las instalaciones e infraestructura universitaria por falta de mantenimiento e inversión

Todas las universidades autónomas, las experimentales y hasta las del mismo sistema paralelo impuestas por el Gobierno se hallan en constante y progresivo deterioro de sus instalaciones e infraestructura.

A continuación, se hace referencia a los casos denunciados en el mes de mayo:

-Las instalaciones del Decanato de Ciencias de la Salud de la Universidad Centroccidental Lisandro Alvarado (UCLA) se encuentra en gran deterioro, principalmente por la falta de mantenimiento debido al limitado presupuesto. Según el diagnóstico de un trabajo especial de grado de un grupo de alumnos de la Escuela de Ingeniería Civil de la UCLA, bajo la tutoría de la ingeniera María Olavarrieta, encontraron fallas en paredes, pisos, columnas, vigas⁵⁰.

-Según autoridades de la UCLA para el restablecimiento del sistema tecnológico y la compra de los equipos necesarios para la operatividad del mismo se necesitan alrededor de USD 25.000, este monto abarca la restauración del Sistema de Respaldo de Energía, los Servidores y sus Copias de Información⁵¹.

-Estudiantes de la Universidad Pedagógica Libertador (UPEL) en La Guajira, estado Zulia, denunciaron que reciben clases sentados en el piso y expuestos al sol y la lluvia que se cuele por los boquetes que tiene el estropeado techo de láminas de zinc. Esta sede de la UPEL tiene inscritos alrededor de 1.000 estudiantes y solo cuentan con 200 sillas plásticas, razón por la cual el resto de los estudiantes reciben clases parados o sentados en el piso. Iris Fernández, coordinadora de la UPEL- Guajira, indicó que, pese a que desarrollaron planes de recaudación de fondos por medio de la autogestión, con la comunidad estudiantil y docente para hacerle arreglos a los salones, los mismos no fueron suficientes⁵².

- La Biblioteca de la Universidad Nacional Experimental Politécnica Antonio José de Sucre (UNEXPO) de Barquisimeto, estado Lara, se encuentra en ruinas⁵³. Los continuos

⁵⁰ *La Prensa de Lara*. 05 de mayo de 2023. Decanato de salud de la UCLA está en franco deterioro. <https://www.laprensalar.com.ve/nota/60199/2023/05/decanato-de-salud-de-la-ucla-esta-en-franco-deterioro>

⁵¹ *Noticias Barquisimeto*. 26 de mayo de 2023. Sistema Tecnológico de la UCLA en situación crítica, anuncia representación estudiantil. <https://www.noticiasbarquisimeto.com/sistema-tecnologico-de-la-ucla-en-situacion-critica-anuncia-representacion-estudiantil/>

⁵² *El Pitazo*. 29 de mayo de 2023. Zulia | Estudiantes de la Universidad Pedagógica Libertador reciben clases en el suelo. <https://elpitazo.net/occidente/zulia-estudiantes-de-la-universidad-pedagogica-libertador-reciben-clases-en-el-suelo/>

⁵³ *El Nacional*. 26 de mayo de 2023. En ruinas Biblioteca de la Unexpo de Barquisimeto. <https://www.elnacional.com/venezuela/en-ruinas-biblioteca-de-la-unexpo-de-barquisimeto/>

robos y la falta de presupuesto para la conservación de sus instalaciones mantienen la sede sin cableado eléctrico y sin puertas, las ventanas han sido desvalijadas, hay vidrios rotos, pupitres dañados, filtraciones de agua, humedad y material bibliográfico dañado, lo que perjudica el servicio eficiente a los estudiantes⁵⁴.

2.4. Inversión de recursos en universidades paralelas en detrimento de las universidades autónomas

Como lo ha venido denunciando este Observatorio, desde que en 2003 se implantó el sistema paralelo universitario, se ha acentuado la desigualdad y la exclusión que supuestamente se pretendían superar con el establecimiento de tal sistema. Tal como se expone en el informe «El sistema paralelo universitario en Venezuela, 2003-2019», algunas de las consecuencias de la implantación del sistema paralelo de universidades son: la desviación de importantes recursos en programas proselitistas y asignación de recursos a estas universidades subordinadas al Ejecutivo Nacional en detrimento de las universidades autónomas, en áreas de investigación y docencia, entre otros⁵⁵. En dicho informe se denuncian las deficiencias presupuestarias para funcionamiento y garantías de estudios de calidad, y se evidencia cómo el Ejecutivo Nacional continúa invirtiendo en nuevas sedes y universidades políticamente ideologizadas para fortalecer el sistema paralelo y el pensamiento único:

El 11 de mayo de 2023, se conoció a través de las redes sociales la creación de la Universidad del Gas, por un convenio interinstitucional de la empresa PDVSA Gas con la Universidad Nacional Experimental Politécnica de la Fuerza Armada (UNEFA)⁵⁶. El acuerdo estaría encaminado a fortalecer el nivel de conocimientos técnicos del personal a través de acciones de formación de pregrado y postgrado, principalmente en el área de Ingeniería de Gas⁵⁷.

El 18 de mayo de 2023, se inauguró la sede de la Universidad Nacional Experimental de las Especialidades Eléctricas (UNEXEE), ubicada dentro del Complejo Hidroeléctrico Simón Bolívar, en el embalse de Guri, estado Bolívar⁵⁸. Cabe señalar que la

⁵⁴ Ídem.

⁵⁵ Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. Febrero 2020. *El sistema paralelo universitario en Venezuela, 2003-2019*. <https://www.uladdhh.org.ve/wp-content/uploads/2020/02/Informe-El-sistema-paralelo-universitario-en-Venezuela.-2003-2019-Descargar-1.pdf>

⁵⁶ *Noticias Barquisimeto*. 11 de mayo de 2023. Crearán Universidad del Gas para la profesionalización de los trabajadores gasíferos del país. <https://www.noticiasbarquisimeto.com/crearan-universidad-del-gas-para-la-profesionalizacion-de-los-trabajadores-gasiferos-del-pais/>

⁵⁷ Ídem.

⁵⁸ *Venezuela News*. 18 de mayo de 2023. Inauguran Universidad Nacional Experimental de Especialidades Eléctricas. <https://venezuela-news.com/inauguran-universidad-nacional-experimental-especialidades-electricas/>

inauguración de esta sede ocurre 9 meses después de su creación por Gaceta oficial del 02 de agosto de 2023^{59,60}.

2.5. Deterioro y daños a las instalaciones e infraestructura universitaria por robos, hurtos y vandalismo

Durante el mes de mayo el ODHULA registró 5 incidentes de seguridad en la Universidad de Los Andes, la Universidad Pedagógica Experimental Libertador, la Universidad Centrocidental Lisandro Alvarado y la Universidad Nacional Experimental Politécnica de la Fuerza Armada:

-El 02 de mayo de 2023, se conoció que delincuentes irrumpieron en el Decanato de Agronomía de la Universidad Centrocidental Lisandro Alvarado (UCLA), saqueando y causando destrozos en dicho recinto⁶¹.

-Mientras que el 03 de mayo de 2023, personal docente de la UCLA denunció la presencia de delincuentes en el campus universitario, quienes intentaban penetrar en el laboratorio de la Escuela de Agronomía⁶².

-El 16 de mayo de 2023, según el profesor Adel Khoudeir Maurched, delincuentes irrumpieron en el edificio de Matemática de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Los Andes (ULA) y causaron daños en puertas, paredes y oficinas⁶³.

-El mismo día, delincuentes fueron detenidos por funcionarios policiales del estado Anzoátegui, mientras salían de la Universidad Nacional Experimental Politécnica de la Fuerza Armada (UNEFA), con un saco lleno de material de la institución⁶⁴.

-El 25 de mayo de 2023, la profesora Neida Montiel, directora de la Universidad Pedagógica Experimental Libertador (UPEL), Núcleo Maturín, denunció un nuevo

⁵⁹Gaceta Oficial N° 42.431, Decreto 4.715. <https://www.ojdt.com.ve/gaceta-oficial/42431-02-08-2022>

⁶⁰ MPPEE. 03 de agosto de 2023. En Gaceta Oficial creación de la Universidad Nacional Experimental de Especialidades Eléctricas (UNEXEE). <http://mppee.gob.ve/index.php/2022/08/03/en-gaceta-oficial-creacion-de-la-universidad-nacional-experimental-de-especialidades-electricas-unexee/12/52/87721/nacionales/kcarrasco/>

⁶¹ *La Prensa de Lara*. 05 de mayo de 2023. Registraron hurto en el decanato de Agronomía. Núcleo Obelisco-UCLA. <https://www.laprensalar.com.ve/nota/60232/2023/05/registrar-hurto-en-el-decanato-de-agronomia---nucleo-obelisco-de-la-ucla>

⁶² Ídem.

⁶³ Información suministrada por la profesora Mayda Hočevár, directora del ODHULA, el 18 de mayo de 2023.

⁶⁴ *El Tiempo*. 16 de mayo de 2023. Polianzoátegui atrapó a dos individuos por presunto tráfico de material estratégico. <https://eltiempove.com/polianzoategui-atrapo-a-dos-individuos-por-presunto-trafico-de-material-estrategico/>

desvalijamiento en la institución en horas de la madrugada⁶⁵. Según la denuncia de la profesora Montiel, los delincuentes afectaron la Oficina de Secretaría, el Departamento de lingüística, Lengua Materna, Inglés y el área de los laboratorios. Finalmente calificó como *siniestros* los últimos meses de 2023 por la reiterada acción de grupos vandálicos que afectan el desarrollo del Pedagógico de Maturín, ubicado en la vía al sur de la capital monaguense en el oriente de Venezuela⁶⁶.

⁶⁵ *Efecto Cocuyo*. 25 de mayo de 2023. Denuncian nuevo desvalijamiento en el Pedagógico de Maturín. <https://efectococuyo.com/la-humanidad/denuncian-nuevo-desvalijamiento-en-el-pedagogico-de-maturin/>

⁶⁶ Ídem.



UNIVERSIDAD
DE LOS ANDES
VENEZUELA

www.uladdhh.org.ve



Av. Alberto Carnevali
Núcleo Universitario Pedro Rincón Gutiérrez.
Entrada estacionamiento. Facultad de Arquitectura y Diseño.
La Hechicera

✉ odhula@gmail.com

Facebook Instagram Twitter @uladdhh